

## SUSCRIPCIÓN:

Orihuela: una pta. al mes.  
Fuera: tres meses, 3'50 id.

PAGO ADELANTADO.

## REDACCION:

Calle de la Feria número 6  
La correspondencia á la

ADMN.: ALFONSO XIII I.

Orihuela 4 de Abril de 1906.

## PARA "SEMANA SANTA,"

Guantes piel para señoras y caballeros marca Gely.

Único punto de venta.

EL MURCIANO

Alfonso XIII.

## Para el centenario

## IV.

El acaso dió el número dos de orden en los festejos que proponemos como proyecto, á una cabalgata histórico-alegórica.

A primera vista esta como otras fiestas, parecen ya que no imposibles, difíciles de realizar, pero estudiando el asunto detenidamente, las dificultades se allanan y se observa que resulta fácil lo que parecía costoso.

Tomando la iniciativa el comercio secundado por las autoridades y Cofradía de Ntra. Sra. de Monserrate, la cabalgata propuesta sería de un resultado brillante é indiscutible. Podría reducirse esta á la presentación de dos carrozas una de las cuales representara el hecho heroico atribuido á la Armengola y la otra el momento del hallazgo de nuestra Patrona debajo de la campana. Para la primera, la formación del castillo, puede hacerse con bastidores de lienzo ó de cualquier otra tela de escaso coste y los trajes de moros y cristianos pueden adquirirse alquilados en la guardarropía de cualquier teatro de Alicante ó Murcia, pues de esa época, los hay siempre. La segunda carroza se reduce á formar una montaña de corcho y aún de papel para que resulte más económico, en la cual se coloca una Imágen de Ntra. Sra. de Monserrate, rodeada de la gente del pueblo con trajes de la época y varios de los concu-

rentes, sosteniendo la campana debajo de la cual estuvo escondida la Imágen.

Ambas carrozas pueden ir con una iluminación suficiente y adornadas además con follaje.

El acompañamiento que debe preceder á los vehiculos, pudiera componerse de individuos vestidos de musulmanes y cristianos llevando á los extremos de las lanzas, unos faroles.

Rompiendo marcha, pudieran ir vestidos convenientemente los dulzaineros, pues es un instrumento que daría sabor de época á la cabalgata; y entre las carrozas y detrás de la última, dos bandas de música.

El festejo así desmenuzado, resulta bonito y de no gran gasto.

¿Se acepta?

## CRONIQUELLAS AL VUELO

## La virtud del trabajo

Con terrible laconismo primero, y extendiéndose en pormenores después, circuló la emocionante noticia transmitida por el telégrafo al mundo entero. La catástrofe de Courrières, que ha costado la vida á mil y tantos obreros sepultados en las entrañas de la tierra, ha tenido un epílogo que ha causado en todas partes una sensación tan grande, que ni la pluma ni la inteligencia encontrarían facilidad en darle todo su color.

Después de veinte días de angustiosos encierro en el fondo de aquella mansión de muerte han salido á la vida trece hombres, trece héroes del trabajo. ¡No son solos los franceses los que tienen fija su ansiosa mirada hacia la comarca de Lens donde se ha desarrollado este excepcional y asombroso suceso, es la Humanidad toda, que siente una gran admiración por los mineros salvados y llora por los muertos en la lucha por la vida.

Toda la Prensa ha dedicado sus comentarios á este milagroso suceso, y en todos los periódicos se refleja la impresión, que en los pueblos civilizados ha producido el relato de aquél.

¡Pobres obreros! La codicia de los poderosos les hizo bajar á los abismos donde encontraron la muerte casi todos. ¿Qué buscaban allí? La riqueza de muchos á cambio de un pedazo bien negro de pan. De muchos que en ostentaciones y vanidades se les escapa el oro á raudales.

Nosotros no aprobamos en absoluto ni creemos en la conveniencia de ciertas utópicas ideas; pero nos explicamos de una manera perfecta que germinen y tomen vuelos allí en las profundidades de la tierra donde noche y día luchan seres humanos por una miserable existencia que siempre tienen pendiente de un cabello.

Amamos el trabajo por que éste dignifica, nos enorgullece ganar el pan con el sudor de nuestras frentes; pero bien mirado, los elegidos de la fortuna y de la suerte, debieran fijarse hacia arriba cuando miran á un obrero y no hacia abajo. Cuando sucede un caso como el desarrollado en las cercanías de Courrières, suben los lamentos de abajo á arriba donde se reproducen con más ó menos sinceridad, pero pronto, desgraciadamente, se olvidan.

El progreso ha empujado de una manera violenta á la clase obrera hacia su emancipación y ejercicio de su derecho; no por esfuerzo de los grandes si no por el propio esfuerzo basado en la solidaridad y en el estudio. De otro modo el trabajador siempre viviría abandonado.

Esa luz regeneradora aún no ha conseguido entrar con toda su viveza en muchos pueblos, á pesar de que estos figuran entre los elegidos por el progreso. Tomen por ejemplo sus propias desdichas.

La comarca de Lens llora una gran desgracia, una horrorosa desgracia; pero también nos ha dado á presenciar un espectáculo consolador. El espectáculo de la solidaridad de los obreros ante el infortunio y lo prueba el hecho de que, á las minas incendiadas, han llegado trabajadores alemanes, mineros de Westfalia que se esfuerzan con ardimiento por ver si aún pueden devolver á la vida algún compañero.

Sigan los grandes y poderosos planteando luchas desde arriba, luchas que nacen únicamente al calor del orgullo y del egoísmo, que los de abajo iniciaron ya la gran evolución que les acerca al santo ideal de los buenos: la paz eterna entre la familia Humana.

Donde haya trabajo, prevalecerá la paz.

## COSICAS

### Á MI MUJER

Cuando yo me muera,  
 enenica del alma,  
 oye estas cosicas  
 que quiero que hagas:

Me das un besico,  
 y tú, me amortajas  
 y tú, tú, solica  
 me cierras la caja.

Y si esto me cumples,  
 enenica del alma,  
 mi faz amarilla  
 verás como cambia.

B. López Ruano

### ¡Ya hay madrina!

#### CUENTO.

Una deuda saldada á mi querido compañero Rafael Rogel.

El día es espléndido, el ambiente saturado con los efluvios primaverales invita al soñador caminante á contemplar la naturaleza en todo su esplendor.

En medio de la hermosa huerta, y rodeada de frondosos naranjales, se alza humilde y coquetona la barraca, blanca cual la nieve, como no, si Monserratica ha pasado la mayor parte del día anterior limpiando y fregando las rameadas tazas, platos y toda clase de cacharros que estéticamente colocados

sobre las lejas de yeso que componen el total del fresco tinajero, es el orgullo de la morera huertanica, amén de haber blanqueado con cloruro la puerta y ventanas y con cal las paredes interiores y exteriores de la enseñoreada barraca!

Todo indica que alguna fiesta de importancia se avecina, ¡ya lo creo que es de importancia!, como que ha sido pedida la mano de Monserratica para «Nolo» el mozo más bien «planta» y mejor «trebajaor» de «toica» la «güerta» y hay que «remojar» la alegría de estos con algunas nichetas de vino y con una «miaja» de baile acompañado por alusivas malagueñas, que ya se encargarán de improvisar los trovadores de manta al hombro y flexible varita en la mano.

Son las cuatro de la tarde, y toda la plazoleta, que hay delante de la barraca, esta rodeada de sillas en las que se van sentando conforme llegan, frescas y sonrosadas huertanas luciendo el «vistio» de los domingos, el imprescindible pañuelo de seda al cuello y sus «botinas» de «cherol»; todas, todas ellas están más hermosas y los mozos del «partio» se las «beben» con la vista y deslizan en sus oídos frases que más de una vez hacen subir el color, ya dé por sí fuerte, de sus sonrosadas mejillas.

Todos los sitios están ocupados y los bailes se suceden en medio de la más franca alegría.

El «tio Perete» rasguea la guitarra y «Quino» canta entre otras estrofas las siguientes:

Precura cuando te cases  
 hacerle mucho mimico  
 si no «quieres quearte» solo  
 «por ser morral Manolico».

Tu «paire» á una vaca  
 «ogaño ma» comparao  
 el que viene será á toro  
 «y lo pasao pasao».

Y así una tras otra copla y una tras otra danza, con sus correspondientes «vueltas» de buen vinillo pasaban la tarde sin que nadie pensara más que en divertirse.

Pero como la felicidad nunca es completa vino ha amargarla la desgracia en forma de mendiga.

Los perros empezaron á ladrar é instintivamente todos miraron para la vereda.

Por ella avanzaba una pobre mujer con un harapiiento niño en los brazos y otros dos que apenas si con-

tarían cinco y siete años de edad. En los demacrados rostros de todos ellos estaba bien impresa la marca indeleble de la anemia: sus enflaquecidos miembros apenas sí podían sostener aquellos esqueletos vivientes.

¡Una limosna por Dios! —dijo— para mis pobres hijitos, que la falta de alimento y descanso les tienen medio muertos.

La infeliz no se preocupaba de ella que además de los sufrimientos materiales tenía que soportar el dolor de no poder saciar el hambre de aquellos pedazos de sus entrañas que le pedían pan:

¡Una limosna por Dios! —había dicho— y todos se levantaron para socorrer á los huéspedes que por Dios pedían. La jarra del vino y algunas viandas pasaron á manos de aquellos sedientos y hambrientos muchachos.

La satisfacción que antes se pintaba en el rostro de los allí reunidos fué substituida por la de angustia ante aquel cuadro de dolor, y en alguna que otra carita reemplazaba á la alegre carcajada lágrimas de piedad, ante tanta desolación.

¡Qué diferencia, qué cambio se había operado en todos los presentes!

¿En todos? —En todos no; á alguien le contrariaba mucho la vista de aquellos infelices puesto que con ella había terminado la fiesta que en su honor se celebraba.

Esta era Monserratica y de ello nadie se dió cuenta á excepción de Manolo que sorprendió en su rostro una mueca de desagrado.

No pudo por menos que sentirse herido en algo que para ello siempre había levantado un altar en su alma, su profunda caridad para el prójimo desgraciado.

Manolo se acercó á Monserratica y le dijo estas palabras que nadie pudo escuchar: — Si no estás conforme con lo que ahora propondré nuestro matrimonio no podrá efectuarse.

Ella comprendió, que su novio había sorprendido su contrariedad y bien á punto estuvo de tener que arrepentirse para siempre de tal imprudencia por que ella, lo que es eso, sí, á Manolo lo quería con todo su corazón.

Señores —dijo este— voy á participar á «toos vusotros» una decisión y deseo de Monserratica que yo me apresuro á comunicarlo á «toos» y es que puesto

que «semos» solos y los dos huérfanos, tomamos bajo nuestro amparo á esta viuda y sus hijos que desde hoy serán nuestros y ella nuestra «hermanica» y, mira, que puesto que hasta la fecha no había «desidio» quien habrá de ser la «comaere» elijo por tal á esta infeliz, que «dende» hoy en adelante tiene que cambiar la tristeza de su cara por la alegría que habrá de experimentar al criar á sus hijos si no con riquezas, al menos tampoco será con falta y así con este acto será el mejor modo de solemnizar nuestro futuro matrimonio.

*Andrés de Lacárcel y Fernández.*

## EFEMÉRIDES

1284. — Murió el rey de Castilla  
D. Alfonso X el Sábio

Fué este rey de vastísimos conocimientos en todas las ramas del saber humano, mereciendo con sobrada justicia el sobrenombre con que es conocido en la Historia, pero le faltaba fuerza de voluntad, condición indispensable para gobernar el Estado en la difícil época en que subió al trono.

Fué elegido por mayoría de votos Emperador de Alemania después de reñidas elecciones, no llegando á ceñir la corona y satisfaciendo su vanidad con ostentar aquel título.

Soñó una empeñadísima guerra civil con su hijo D. Sancho, cuyas banderas siguió toda España menos Sevilla, teniendo D. Alfonso que implorar el auxilio del Emperador de Marruecos y llegando hasta empeñar la corona real á cambio de cantidades para proseguir la guerra.

Don Alfonso dejó escritas varias obras de astronomía, historia, literatura y jurisprudencia. En su deseo de uniformar la legislación de su época, escribió el inmortal Código de las Partidas, y otras compilaciones de leyes tomando por base las de los romanos.

La crítica juzga muy favorablemente el reinado de Alfonso el Sábio, si bien reconociendo á este falta de energía en las cosas de gobierno.

*Salustio.*

## INFORMACION

La Comunidad de Labradores de esta ciudad, ha dirigido una comunicación á este Ayuntamiento, solicitando del mismo la cesión de los caminos vecinales que cruzan nuestra extensa vega, con el fin de atender á su conservación, vigilancia y reparación.

No dudamos que nuestra Corporación municipal, haciéndose eco de lo solicitado por dicha entidad, accediera á sus pretensiones toda vez que redundan en beneficio del público en general.

Ha sido autorizado el Ayuntamiento de esta Ciudad para poder cobrar arbitrios extraordinarios sobre especies no tarifadas.

La Cámara Agrícola de esta población, ha invitado á la establecida en la vecina capital de Murcia, para que ambas unidas, soliciten del Ministerio de Fomento, se nombre una comisión facultativa que visite nuestra vega y estudie los medios de atacar la enfermedad del «poll-roig» que padecen nuestros huertos de naranjos.

Hemos sido honrados con la visita de nuestro apreciable colega «Las Noticias» de Cartagena, con el que gustosos dejamos establecido el cambio.

Anoche y por la pareja de servicio en la calle de Alfonso XIII, fué retirado de la vía pública un sujeto que se hallaba en completo estado de embriaguez.

El domingo por la noche en Cartagena se prendió fuego á una casa de la calle de San Fernando, siendo en pocos momentos pasto del voraz elemento toda la planta baja y primer piso de la citada casa.

Afortunadamente, no hubieron desgracias personales.

Las pérdidas ocasionadas por el siniestro ascienden á 5.000 pesetas.

El sábado de gloria debutará en el Teatro Principal de Alicante una compañía de zarzuela grande dirigida por el Maestro Valls.

Es verdaderamente peligroso transitar por ciertas calles donde los muchachos entretienen sus ocios con el juego del «ranco».

La guardia municipal debiera impedir semejantes diversiones en la vía pública.

## Registro civil

Inscripciones verificadas durante las últimas 24 horas.

NACIMIENTOS: — José Vicente Lloris y Damián Hernández Serna.

MATRIMONIOS. — 0.

DEFUNCIONES: — María Encarnación Páramo Roca, Francisco Martínez Larrosa, Justa Yelo García.

## AGENCIA DE ENCARGOS

DE

## Pascual Martínez

*Servicio fijo de domicilio á domicilio.*

Entre Orihuela, Murcia, Elche, Alicante, Torrevieja y pueblos intermedios, en combinación para Barcelona, con sucursales para entregar todos los encargos que se confíen.

DESPACHO EN ORIHUELA

**D. Mariano Huertas**

*Calle de Rocamora, núm. 5.*

## ACADEMIA DE MATEMATICAS

Aritmética mercantil y Partida doble. Preparación de las asignaturas de matemáticas de achillerato; Aritmética, Geometría, Algebra y Trigonometría. Carrezas especiales. Para más detalles al profesor José Benloch, plaza de la pia.

## Dinero al 6 por 100

Se desea colocar cantidades á préstamo hipotecario.

Se proporciona dinero á interés módico con PAGARÉ, garantizado por persona de responsabilidad,

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas.

PARA INFORMES

**Francisco Navarro Juan**

PROCURADOR Y AGENTE DE NEGOCIOS

*Santiago, 25, Orihuela.*

## EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE

El muestrario para empapelar habitaciones más bonito, más barato y de más dibujos, lo tiene el Rojo el practicante.

## BLAS GINER

**Escultor laureado**

Se construyen altares, retablos, andas, templetos, sagrarios y demás obras de arte religioso.

Construcción de panteones y lápidas de piedra artificial,

*Plaza de la Soledad, Orihuela.*

Imprenta de Luis Zerón

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos los estilos, encajes, realce, matices, punto vainica, etc...ejecutados con la máquina.

DOMESTICA BOBINA CENTRAL la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para todas las industrias en que se emplea la costura.

Maquinas **SINGER** para coser

Todos los modelos a pesetas 2'50 semanales

PIDASE EL CATALOGO ILUSTRADO QUE SE DA GRATIS

La Compañía Frab. SINGER

Concepciones en España: ACCOOK y C.

Sucursales en la vproincia de Alicante

ALICANTE: Mayor, 12.

ALCOY: San Lorenzo, 16.

ORIHUELA: Mayor, 9.

## TARIFA DE ANUNCIOS

La línea	Una vez	Semana	Quincena	Un mes.
En 1.ª	0'25 pesetas	1'00 pesetas	2'25 pesetas	4'00 pesetas
En 2.ª	0'20	0,50	2,00	3'00
En 3.ª	0'10	0'30	1,50	2'00

### ESQUELAS MORTUORIAS

Toda la primera plana, 25 ptas.; Media, 15 id.; a dos columnas, 10 id.; a 6 una

En tercera plana, a dos columnas, 8 ptas.; a una 6.

Toda la cuarta plana, 15 ptas., Media, 8 id.; a dos columnas 6 id.; a una 4.

Comunicados y todo lo del cuerpo del periódico a precios convencionales.

Con arreglo al impuesto de timbre, cada anunciante satisfará diez céntimos por cada inserción.

Los pases se harán por adelantado

## AVISO

En la imprenta donde se imprime este periodico, establecida en la calle de Hostales, número 1, se hacen toda clase de trabajos a precios económicos con prontitud y esmero.

BIAS GINER

Escritor Jautardo

registro civil

Inscripciones venidas durante las últimas 24 horas.

NACIMIENTOS: José Vicente Flores y

Damán Hernández Semar.

M. TRIMONIOS.

DEFUNCIONES: María Encarnación P.

María Rosa, Francisco Martínez Larios, Ju-

ta Yato García.

El domingo por la noche en Cartagena se produjo un incendio en la casa de San Francisco, situado en la plaza de San Francisco, a las 11 de la noche y que duró hasta las 12. Al amanecer, no habiendo podido salvarse el edificio, se procedió a su demolición. El incendio se originó por un cortocircuito en la instalación eléctrica. Se salvó el contenido de la casa, pero se quemó el edificio. El propietario, don Juan Martínez, se lamenta por la pérdida de su vivienda. Se ha iniciado el expediente de reconstrucción del edificio. El Ayuntamiento de Cartagena se ha comprometido a proporcionar el terreno necesario para la construcción de una nueva casa para el propietario. Se espera que en unos meses se pueda iniciar la obra de construcción.